
Как сообщили в админи-
страции  района, в настоя-
щее время завершается ре-
монт печей в домах участни-
ков Великой Отечественной 
войны в рамках программы, 
принятой губернатором об-
ласти в преддверии 65-лет-
него юбилея Победы. На 30 
августа было отремонтиро-
вано 18 печей. Объем вы-
полненных работ составил 
примерно 175 тысяч рублей. 
Всего в списки было включе-
но 20 ветеранов войны.

РЕМОНТ ПЕЧЕЙ
ЗАВЕРШАЕТСЯ

Правительство России 
выделило миллиард рублей 
на ликвидацию последствий 
пожаров в Волгоградской и 
Саратовской областях. Со-
ответствующее распоряже-
ние подписал 3 сентября 
премьер-министр Владимир 
Путин. Согласно документу, 
Волгоградская область полу-
чит 900, а Саратовская – 100 
миллионов рублей.

               *    *    *
Президент России Дми-

трий Медведев поручил ген-
прокурору Юрию Чайке 
«взбодрить» чиновников с 
помощью проверок на пред-
мет обеспечения противопо-
жарной безопасности. Мед-
ведев заявил, что по ито-
гам проверок должны быть 
представлены предложения 
о привлечении чиновников 
разного уровня к ответствен-
ности, вплоть до увольнения.

               *    *    *
Министр финансов Алек-

сей Кудрин станет дека-
ном создающегося факуль-
тета искусств и гуманитар-
ных наук СПбГУ. Он оказал-
ся единственной кандидату-
рой на пост декана, так как 
долгое время выполнял обя-
занности декана программы, 
из которой образовался фа-
культет. Как декан Кудрин 
возглавит ученый совет фа-
культета.

               *    *    *
Конкурс на поступление 

в российские медицинские 
вузы в этом году вырос в 
два раза и достиг 8 человек 
на место. Такие данные при-
водятся в пресс-релизе Ми-
нистерства здравоохранения 
и социального развития. Со-
гласно сообщению, рост чис-
ла абитуриентов медицин-
ских вузов совпал со значи-
тельным сокращением бюд-
жетных мест.

               *    *    *
Правительство Украи-

ны собирается запретить 
импорт секонд-хэнда, что-
бы поддержать легкую про-
мышленность страны. Кроме 
того, премьер-министр стра-
ны Николай Азаров заявил, 
что правительство собирает-
ся ввести пятилетний мора-
торий на выплату налога на 
прибыль для предприятий 
легкой промышленности.

               *    *    *
В Балтийском море най-

дены бутылки с пивом, ко-
торым приблизительно 200 
лет. Бутылки с напитком в 
районе Аландских островов 
обнаружили финские дайве-
ры. Пиво находилось на бор-
ту корабля, затонувшего в 
Балтике в начале 1800-х го-
дов. Недавно со дна Балтий-
ского моря подняли 30 буты-
лок шампанского двухсот-
летней выдержки.
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ПОМОщь ПОзИТИВ

ХЛЕБ ПЕКУТ

В середине августа на Опо-
чецком хлебокомбинате было 
установлено новое оборудова-
ние по производству хлебобу-
лочных изделий. Рассказать о 
нем без демонстрации  работы 
всех устройств линии просто не-
возможно. Тем более что все они 
имеют программное обеспечение 
– пекари задают определенную 
операцию и наблюдают за про-
цессом.

Показать линию в действии 
и рассказать о ней согласился 
главный инженер завода Алек-
сандр Кузьмич ВОлОЧКОВ. По 
его словам, все это оборудова-
ние является необходимым для 
формовки заготовок перед по-
садкой в печь.

Начинаем с тестомеса. В ем-
кости на 330 литров происходит 
процесс подготовки теста, кото-
рый совершается на двух ско-
ростях, что позволяет улучшить 
структуру теста, а следователь-
но, и качество выпускаемой про-
дукции.

Далее подготовленная масса 
следует в тестоделитель. Здесь 
специалист может установить 
любой необходимый вес – в зави-
симости от вида изделия, и умная 
машина сама поделит тесто 
на кусочки указанной массы. 

Затем кусочки попадают 
в округлитель нового поколе-
ния, как называет его Алек-
сандр Кузьмич. И это понят-
но. Раньше перед пекарями 
возникала большая пробле-
ма – из заготовок необходи-
мо было сделать шары. Те-
перь же шары формируются 
под действием воздуха, тем-
пературу которого пекарь мо-
жет контролировать и при не-
обходимости изменять. 

Конечно, по словам глав-
ного инженера, перед рабо-
той на таком оборудовании 
весь персонал прошел курсы 

обучения. Однако важную роль 
при этом играют опыт, навыки и 
мастерство специалистов. 

После округлителя шары от-
правляются на предварительную 
расстойку теста в предрасстоеч-
ную камеру в специальные кор-
зины. Это устройство российско-
го производства, подчеркивает 
Александр Кузьмич.

Затем заготовки превращают-
ся в блины, и уже из них форми-
руются  ровные заготовки для ба-
тонов, как указано в инструкции, в 
виде гантелей.

И только после этого будущие 
булки оказываются в печи отече-
ственного производства, которая 
опять-таки имеет несколько про-
грамм. В зависимости от вида из-
делия пекарь выбирает нужную 
ему операцию, устанавливает 
время, температуру, пар и увлаж-
нение.

Сегодня на Опочецком хлебо-
комбинате объемы выпускаемой 
хлебобулочной продукции возрас-
тают по сравнению с предыдущи-
ми годами. Установка нового обо-
рудования с программным обе-
спечением позволила ускорить 
процесс подготовки изделий и их 
выпечки. Кроме того, это во мно-

гом облегчило и работу пекарей 
как физически, так и технически.

В планах у завода и дальней-
шее обновление технической со-
ставляющей хлебопекарного 
производства.

Помимо установки новой ли-
нии в хлебобулочном цехе, об-
новления коснулись и кондитер-
ского цеха – там появился новый 
универсальный миксер. Эта ма-
шина позволяет готовить самые 
разнообразные виды теста и кре-
мов. И это не единственный плюс 
данного устройства. Миксер 
снабжен тремя сменными вен-
чиками. Здесь имеется подкат-
ная дежа  – емкость, где и про-
исходит замес теста или крема. 
До настоящего момента в распо-
ряжении кондитеров были емко-
сти, которые можно было пере-
носить только руками, что, конеч-
но, было очень тяжело делать.

В самое ближайшее время 
на заводе появится еще один те-
стомес на 30 литров. Это, в свою 
очередь, позволит выполнять 
больше единичных заказов, по-
скольку раньше в таких случаях 
кондитерам часто приходилось 
замешивать тесто вручную. 

С. ФЕДОРОВА.

НА НОВОМ ОБОРУДОВАНИИ 
С ПРОГРАММНЫМ ОБЕСПЕЧЕНИЕМ Нынче, как никогда, мал 

объем озимого сева. Хозяй-
ства района в общей слож-
ности планировали посеять 
500 гектаров озимых куль-
тур, но и эти небольшие пло-
щади, по всей видимости, за-
сеяны не будут. Как сообщи-
ли редакции в отделе сель-
ского хозяйства, к 1 сентября 
завершены посевные работы 
в СПК «Исса». Здесь озимый 
сев проведен на 150 гекта-
рах. К началу сентября было 
подготовлено 12 гектаров 
пашни в СПК «Опочецкий». 

Что касается хозяйств, 
входящих в ОАО «Экосель-
хозинвест» («Фронтовик», 
«Заречье», «Колос» и «Крас-
ный Октябрь»), то здесь ози-
мый сев проводиться не бу-
дет из-за отсутствия дизель-
ного топлива. Посевные ра-
боты отложены на весну. Ну, 
а в «Ниве» и «Вети» в по-
следние годы вообще не при-
нято что-либо сеять.

СЕЯТЬ 
ИНТЕРЕСА НЕТ

СЕльСкИЕ ВЕСТИ

ОТКРЫВАЕТСЯ
ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ

на 1-е полугодие 2011 года
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ
В ОТДЕлЕНИЯХ СВЯЗИ
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ:

на 1 месяц –  40 руб. 51 коп.
на 3 месяца –  121 руб. 53 коп.
на 6 месяцев –  243 руб. 06 коп.

ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ
на 1 месяц –  38 руб. 79 коп.
на 3 месяца –  116 руб. 37 коп.
на 6 месяцев –  232 руб. 74 коп.

В ООО «ПРЕССА»
на 1 месяц –  39 руб. 
на 3 месяца –  117 руб. 
на 6 месяцев – 234 руб. 
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             кУльТУРА

С ФЕСТИВАЛЯ ВЕРНУЛИСЬ С НАГРАДАМИ

В рамках фестиваля про-
водились конкурсы выставок 
и экспозиций делегаций по 
истории казачества, ярмарки 
народно-прикладного творче-
ства и ремесел, спортивные 
соревнования по волейболу, 
баскетболу и футболу. Участ-
ники встречались с исследо-
вателями истории казачества, 
работала школа юных бая-

нистов, гармонистов, мастеров 
игры на народных музыкальных 
инструментах. Кроме того, для 
участников была организована 
культурная программа.

По итогам всех мероприятий 
фольклорный коллектив «Глу-
бочане», руководят которым 
В.Н.Лукьянова, Д.В.Лукьянов, 
Н.В.Сергеенко, получил ди-
плом лауреата XVII Российско-

го детского фестиваля «Каза-
чок». Дипломом лауреата I сте-
пени была награждена солистка 
фольклорного коллектива «Глу-
бочане» Татьяна Луцышина за 
участие в конкурсе «Казачьему 
роду – нет переводу» в номина-
ции «Вокалисты», где требова-
лось исполнить две разнохарак-
терные народные казачьи пес-
ни с музыкальным сопровожде-
нием и без него. В рамках кон-
курса «Наша берегиня» на зна-
ние обычаев и традиций казаче-
ства и народов, проживающих 
на территории Российской Фе-
дерации, Татьяна Луцышина по-
лучила диплом лауреата III сте-
пени. Кроме этого, она была от-
мечена грамотой за сохранение 
традиций народного костюма.

Диплом лауреата III степени 
в номинации «Гармонисты» кон-

курса «Казачьему роду – нет 
переводу» получил солист 
коллектива Илья Сидоров, ис-
полнивший две разнохарак-
терные народные песни. Орг-
комитет фестиваля наградил 
его путевкой на фестиваль 
«Рождественская елка – Каза-
чий круг», который пройдет в 
Москве с 5 по 9 января 2011 
года.

Помимо указанных наград, 
коллективу были вручены бла-
годарственные письма для гу-
бернатора Псковской области 
А.А.Турчака, главы Опочецко-
го района П.М.Васильева, на-
чальника отдела образования 
В.В.Ермолаевой за содействие 
в организации участия фоль-
клорного коллектива «Глубо-
чане» в XVII Российском дет-
ском фестивале «Казачок».

С 10 по 25 августа в детском оздоровительном ла-
гере на берегу Черного моря в городе Анапе прошел XVII 
Российский детский фестиваль «Казачок», цель которо-
го – патриотическое воспитание и объединение детей 
России. В фестивале приняло участие более 30 фоль-
клорных коллективов из Бурятии, Ингушетии, Чечни, 
Ставропольского края и ряда других регионов страны. 
На фестиваль был приглашен и опочецкий коллектив 
«Глубочане». Общее количество участников составило 
600 человек в возрасте от 8 до 25 лет.

Во Всесоюзной переписи 
населения я участвовал два 
раза – в 1959 и 1979 годах.

В 1959 году я был замести-
телем заведующего сельским 
переписным отделом, через 20 
лет – уже заведующим. В функ-
ции руководителей переписных 
отделов входило обучение ин-
структоров и счетчиков участков.

Участникам переписи вы-
давались папки (портфели) 
для хранения переписных ли-
стов, ручки (в 1959 году – еще 
перьевые, с чернильницей-
непроливайкой), а также нагруд-
ные восьмигранные знаки с над-
писью «Всесоюзная перепись 
населения СССР» – с указани-
ем года ее проведения.

К  переписи 
населения

За успешное проведение 
переписи в 1959-м и 1979 году 
всем ее участникам была объ-
явлена благодарность.

Хочу добавить, что в 1959 
году в границах Опочецкого 
района (они соответствуют ны-
нешним) проживало 48 тысяч 
человек, в том числе на селе – 
32 тысячи; в 1979 году – 32800 
человек, в том числе на селе – 
16600 человек.

Всероссийская перепись 
населения 2002 года показала, 
что население Опочецкого рай-
она составляет 24 тысячи чело-
век, из них в городе проживает 
13900 человек.

В. ИВАНОВ,
ветеран войны и труда.

ПЯТЬДЕСЯТ ЛЕТ НАЗАД 
НАС БЫЛО ВДВОЕ БОЛЬШЕ

Оборудование детских 
площадок вблизи пятиэта-
жек – это, конечно, дело хоро-
шее. Хотелось бы еще иметь 
подобный (можно и попроще) 
уголок отдыха в самом цен-
тре. И место для этого есть. 
Причем об этом пока что 
«медвежьем» уголке в район-
ной газете как-то писали. Но 
прежняя городская админи-
страция, видимо, не обратила 
внимания. Может быть, новая 
городская власть более вни-
мательно отнесется к «гласу 
народа». 

Между зданием «Мегафо-
на» и цветником у входа в об-
щежитие ПУ-1 – заброшен-
ный пустырь. В самом цен-
тре Опочки всё лето «кра-
совались» ужасные зарос-
ли сорной травы. А ведь ме-
сто удобное. И здесь бы не-
плохо устроить уголок отды-
ха. Выкосить, разровнять пло-
щадку, установить скамейки 
и хотя бы простенькие каче-
ли.  На это не нужны большие 
средства. А для работы к бла-
гому делу можно привлечь эн-
тузиастов и молодежь. Даже в 
этом году доступно привести 
в порядок этот участок, что-
бы не служил он рассадником 
грязи и сорняков.

В. СЕмЕНОВА, 
С. мИхАйлОВА, 

Т. ИВАНОВА.    

МЕСТО ДЛЯ 
ПЛОЩАДКИ 

ЕСТЬ...

ПОЛУЧАТ СУБСИДИИ 
НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ

Работа по областной дол-
госрочной целевой програм-
ме «Обеспечение жильем мо-
лодых семей Псковской об-
ласти», рассчитанной на 
2008-2010 годы, завершает-
ся. Семьи, пожелавшие стать 
участницами этой программы 
и получить субсидии на при-
обретение жилья (погашение 
кредитов на приобретение жи-
лья) в этом году, должны были 
подать заявления до 1.08.2009 
года. Как сообщили в терри-
ториальном управлении Глав-
ного государственного управ-
ления социальной защиты на-
селения Псковской области, 

от молодых семей в прошлом 
году было принято 8 заявле-
ний. 

Кроме того, остались пре-
тенденты на участие в про-
грамме с 2008 года (одна се-
мья) и 2009 года (7 семей). 
Списки участников програм-
мы на 2009-2010 годы сфор-
мированы полностью. Все мо-
лодые семьи, проживающие 
в нашем районе, которые в 
свое время подали заявления 
и представили в теруправле-
ние необходимые документы 
для участия в областной це-
левой программе, в эти спи-
ски включены.        

    ЦЕлЕВАЯ ПРОГРАММА

2 сентября губернатор Псков-
ской области Андрей Турчак про-
вел видеоселекторное совеща-
ние с главами городов и райо-
нов области. Это первое сове-
щание, организованное с помо-
щью новой системы видеосвя-
зи между администрацией обла-
сти и муниципалитетами. В ре-
жиме реального времени Андрей 
Турчак обсудил с главами горо-
дов и районов, а также их заме-
стителями состояние дел по под-
готовке жилищно-коммунального 
хозяйства области к предстояще-
му отопительному сезону. В об-
суждении также участвовали за-
меститель губернатора – началь-
ник Государственного финансо-
вого управления области Татья-
на Баринова и председатель Го-
сударственного комитета Псков-
ской области по делам строи-
тельства, ЖКХ, государственного 
строительного и жилищного над-
зора Владимир Хохлов.

Андрей Турчак отметил, что 
именно сейчас, в самом начале 
сентября, считает нужным заслу-
шать отчеты глав городов и райо-
нов о подготовке к зиме. «Отопи-
тельный сезон начнется уже через 
месяц, а для учреждений социаль-
ной сферы и того раньше, поэтому 
хотел бы услышать, что делается 
у нас в этом направлении, какие 
меры принимаются для решения 
поставленных задач, в чем требу-
ется помощь», – сказал губерна-
тор, обращаясь к участникам со-
вещания по видеосвязи.

С обобщенной информаци-
ей по подготовке региона к отопи-
тельному сезону выступил Вла-
димир Хохлов. Он отметил, что, 
по состоянию на 1 сентября, об-
щий процент готовности объек-
тов ЖКХ составляет 94%. «Ме-
роприятия по подготовке систе-
мы ЖКХ области выполняются в 
соответствии с графиком и будут 
по плану завершены до 1 октя-
бря текущего года», – сказал ру-
ководитель. По его оценке, муни-
ципальные образования активи-
зировали работу по подготовке 
к отопительному сезону. Норма-
тивные запасы топлива составля-
ют по углю 133%, дровам – 115%, 
мазуту – 89% без учета резервно-
го топлива. Заключены договоры 
на поставку каменного угля. Вме-
сте с тем Владимир Хохлов обра-
тил внимание губернатора и дру-
гих участников совещания на то, 

нАМ ПИшУТ

что в некоторых муниципалите-
тах есть ряд объектов ЖКХ, ко-
торые требуют особого внимания 
со стороны руководства. 

Глава региона обратил вни-
мание участников совещания 
на то, что задолженность пред-
приятий ЖКХ области за ра-
нее потребленные топливно-
энергетические ресурсы на 1 сен-
тября текущего года составила 
свыше 144 миллионов рублей и 
должна быть погашена к началу 
отопительного сезона.

В ходе видеосовещания гу-
бернатор также обсудил с руко-
водителями муниципалитетов ход 
реализации долгосрочной целе-
вой программы «Социальное раз-
витие села в Псковской области 
до 2012 года». Начальник Глав-
ного государственного управле-
ния сельского хозяйства, ветери-
нарии и государственного техни-
ческого надзора Псковской обла-
сти Николай Романов доложил, 
что в 2009 году в рамках меропри-
ятий целевой программы улучши-
ли свои жилищные условия 25 се-
мей. Вместе с тем, он высказал 
озабоченность по поводу того, что 
районы слабо используют воз-
можности, предоставляемые про-
граммой. «На 2010 год сформи-
рован сводный список участников 
программы, в который включены 
15 сельских и 13 молодых семей. 
Это позволит задействовать 10,8 
млн. рублей федерального и об-
ластного бюджетов, что составля-
ет лишь 22% от плана», – сказал 
Николай Романов.

Губернатор потребовал от глав 
районов активнее включиться в 
работу по реализации программы 
социального развития села. «По 
этой программе мы можем обеспе-
чить жильем молодых специали-
стов – учителей, врачей, воспита-
телей. Вам дают инструмент, а вы 
не хотите им воспользоваться. По-
тому что не хотите заниматься, нет 
желания работать. Есть документ, 
есть деньги, надо найти возмож-
ность их получить», – сказал гла-
ва региона и отметил, что разви-
тия требует также инженерная ин-
фраструктура села.

Завершая совещание, Ан-
дрей Турчак подчеркнул, что счи-
тает проведение совещаний в 
режиме видеосвязи полезным и 
удобным. 

Пресс-служба 
администрации области.

 

Андрей Турчак по каналу видеосвязи 
обсудил с главами муниципалитетов 

вопросы подготовки к зиме

Наказание в виде 140 ча-
сов исправительных работ 
назначил жителю Бежаниц-
кого района суд за убийство 
собаки. Как сообщили Псков-
ской Ленте Новостей в про-
куратуре Бежаницкого райо-
на, гражданин А. 8 июня теку-
щего года, находясь в дерев-
не Шабаново, поймал двор-
няжку по кличке Шарик, кото-
рая принадлежала гражданке 
Л., привязал ее к забору соб-
ственного дома и нанес ей три 
удара топором в область шеи, 
несмотря на уговоры соседа 
не убивать животное. Собака 
от полученного увечья скон-
чалась, а убийца перетащил 
ее труп к себе на огород и за-
копал там. О случившемся он 
никому не сказал.

19 августа в судебном 
участке №1 Бежаницкого рай-
она состоялось рассмотрение 
уголовного дела. Свою вину 
подсудимый не признал, по-
яснив, что с его стороны убий-
ство собаки было самозащи-
той, поскольку чуть ранее она 
укусила его за ногу. 

Суд счел эти показания А. 
надуманными и данными с 
целью избежать наказания. 
Судья не нашел оснований 
для освобождения преступ-
ника, признал его виновным 
в совершении преступления 
по ст. 245.1 УК РФ и назначил 
ему наказание в виде 140 ча-
сов обязательных работ.

ПлН.

Наказан
 за убийство

соседского пса
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БЕРЕГИСЬ АВТОМОБИЛЯ,
ИЛИ РЕВ И ГРОХОТ 

НАД МИРНЫМ ГОРОДОМ
Как только стрелки на часах 

начинают подбираться к полу-
ночи, ночную Опочку оглаша-
ют страшные звуки, издавае-
мые авто- и мотосредствами. 
От жуткого воя двигателей и 
страшного визга стираемых об 
асфальт покрышек обыватели 
вздрагивают в своих кроватях, 
но ничего поделать с наруши-
телями тишины не могут. Рас-
сказывают, что с появлением 
милиции те растворяются, как 
призраки.

Так каждый день, по вы-
ходным особенно интенсивно, 
развлекается моторизованная 
опочецкая молодежь. Езда без 
глушителей или с изрядно про-
горевшими «глушаками» ста-
ла особым шиком. Если кто-то 
подумает, что такие сумасшед-
шие ралли характерны только 
для нашего города, то он силь-
но ошибется. Вот только не-
сколько цитат из высказыва-
ний молодых олухов на фору-
мах Интернета:

«Есть подлая привычка у 
буржуинов – устанавливать 
ограничитель в выхлопной тру-
бе. Проводя полноценный тю-
нинг скутера, это нужно прове-
рить в первую очередь. Тут мо-
жет быть всего два варианта: 
либо в выхлопной трубе запря-
тан конус, который уменьшает 
пропускную способность, либо 
это аппендикс. После удаления 
ограничителя в выхлопной тру-
бе ваш скутер также прибавит 
как в максимальной скорости, 
так и в динамике».

Предлагаются и более ра-
дикальные меры: «А нужен ли 
глушитель вообще? Конечно 
же, глушитель не нужен! Все 
адские мясники уже давно сня-
ли свои Ясуни и выкинули на 
помойку. И вообще, это пол-
нейший бред, что на всех мото-
циклах и скутерах стоят глуши-
тели. И конструкторы полные 
идиоты, которым давно пора 
оторвать руки, чтобы не нагру-
жали мотосредства ненужным 
хламом! Короче. Снимай глу-
шитель и вэлкам ту зе клаб».

Оставив за скобками рассу-
ждений непонятные обозначе-
ния «ясуни», «адские мясники» 
и «вэлкам ту зе клаб», в сухом 
остатке получаем, что многих 

водителей скутеров интересует 
только скорость и треск, издава-
емый  их «железными конями». 

Сведения о том, чем закан-
чивается такое безрассудство, 
также можно почерпнуть из Ин-
терната. Недавно на одном из 
псковских сайтов была разме-
щена следующая информация: 
«26 июля  в Себеже на улице 
Пролетарской водитель, 1991 
года рождения, управляя ску-
тером, не справился с  управ-
лением, совершил касательное 
столкновение с опорой ЛЭП. В 
результате ДТП водитель по-
лучил телесные повреждения,  
госпитализирован в ЦРБ, а пас-
сажир, 1983 года рождения, по-
гиб на месте».

Трудно себе представить, 
чтобы при скорости 35-40 км, 
на которую и рассчитан скутер, 
могла произойти такая страш-
ная трагедия.

Опочецкие лихачи не толь-
ко рискуют собственной жиз-
нью, но и ставят под угрозу 
жизнь других людей. Несколько 
дней назад к нашему дому на 
улице Ленина подъехала крас-
ная «четверка». Из нее вышли 
двое молодых людей, на вид 
не совсем трезвые. Из откры-
тых окон «Жигулей» раздава-
лась музыка в стиле рэп во всю 
мощь подключенных колонок-
динамиков. Жильцы дома по-
пытались сделать юнцам заме-
чание, не возымевшее ровным 
счетом никакого действия. И 
только угроза вызвать милицию 
заставила хулиганов убраться 
от дома. Но зато каким спосо-
бом! Разозленный водитель не-
сколько раз со всей злостью на-
жал на сигнал, включил заднюю 
скорость, и машина со страш-
ным ревом вырвалась со дво-
ра. Всего в каких-то нескольких 
метрах от двигавшейся задним 
ходом обезумевшей машины 
играли дети…

А сколько таких безумцев, 
зачастую изрядно «принявших 
на грудь», выезжает на улицы 
города поздними вечерами и 
ночью! И с ними правоохрани-
тельным органам как-то нуж-
но бороться.  Ради спокойствия 
в Опочке и ради безопасности 
жителей города. 

Егор БуРчАлкИН.

УГОлОк СТАРОГО ВОРчУнА           нАш ОПРОС

Анна Ивановна, пенсио-
нерка:

- И куда их так много поот-
крывали? Людей столько нет, 
сколько магазинов. Я во мно-
гих и не была ни разу. Зачем 
мне туда ходить? Пенсия неве-
лика. Хожу в те магазины, к ко-
торым привыкла, где продавцы 
нравятся. Они уже как родные: 
и здоровьем порой поинтересу-
ются, и предложат, что лучше 
взять свеженькое.

Александр, 40 лет:
- Если больше нечем Опоч-

ке похвастаться, так пусть хоть 
магазинами. А если серьезно, 
то мне нравится, что в городе 
у нас появилось много специа-
лизированных магазинов. Одни 
торгуют автозапчастями, дру-
гие – бытовой техникой, третьи 
– стройматериалами. О продук-
товых уже не говорю. Причем 
есть конкуренция, что толь-
ко на руку покупателю. Купишь 
там, где цена устроит и продав-
цы дадут гарантию.

Ирина, 25 лет:
- Раньше мы с мамой пол-

дня в воскресенье бродили 
по рынку, чтобы купить нуж-
ную вещь. Теперь все проще. 
В магазинах и примерить вещи 

МНОГО МАГАЗИНОВ. ХОРОШИХ И РАЗНЫХ

удобнее, и выбор больше. Уже 
знаешь, куда и за чем идти. При-
чем не надо тратить время в вы-
ходной, можно после работы за-
скочить и купить. И для молодых 
родителей нет никаких проблем. 
Огромный выбор детской одеж-
ды, игрушек, разных полезных 
детских вещей.

Ирина Михайловна (возраст 
не назвала): 

- Магазинов много – хорошо. 
Еще бы работников в них подби-
рали покультурнее и пограмот-
нее. Но видно, на все магазины 
таких не хватает. Порой у про-
давца  не знаешь, как спросить. 
Уж такие все нервные, словно 
наэлектризованные. Кроме того, 
даже в магазинах самообслу-
живания вас могут обдурить. Я 
раньше не верила, пока сама не 
столкнулась. Хорошо, что сра-
зу сообразила, что мне пробили 
цену не за отдельный товар, а за 
целую упаковку. Оказалось, кас-
сир не досмотрела. Есть такие 
продукты, на которые штрих-код 
наносится общий. Так что в лю-
бом магазине надо быть внима-
тельным. 

Таня, 10 лет:
- Мне нравится ходить с ма-

мой по магазинам. Особенно, 

когда магазин большой и там 
можно все посмотреть и в ру-
ках подержать. Мама говорит, 
что в таких магазинах не под-
сунут просроченный товар, по-
тому что сам выбираешь и смо-
тришь, когда сделано. А еще 
мне нравится, что в магазинах 
много разных сладостей и игру-
шек. Только бабушка ворчит, 
что мы много тратим денег, но 
мне все равно родители поку-
пают.

Мужчина солидного воз-
раста (не представился):

- Нашли о чем спрашивать! 
Кругом магазины. Курице клю-
нуть негде. И цены везде завер-
нуты на уровне московских. Ко-
нечно, хорошо, что нет дефи-
цита, не надо ехать за нужной 
вещью, как бывало, в Питер (а 
еще раньше – в Латвию да Бе-
лоруссию мотались). Но одно-
временно жаль, что в Опочке, 
кроме торговли, ничего не раз-
вивается. Столько молодых, 
здоровых, предприимчивых лю-
дей, а организовать хотя бы не-
большое производство некому. 
Хотя, может быть, не только в 
людях дело...

Записала 
А. кИСлОВА. 

Количество магазинов в последние годы в Опочке выросло в несколько раз.             
А как к появлению новых торговых точек относятся опочане? С этим вопросом 
наш корреспондент обратился к читателям районной газеты.

ПРОИСшЕСТВИЯ

С ТЯЖКИМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ
Две аварии со смертельным исходом произошли на тер-

ритории нашего района. 14 августа на 413-м километре трас-
сы Санкт-Петербург – Киев (на въезде в Опочку со сторо-
ны д.Пашкино) столкнулись две фуры. Управляя автомо-
билем «Вольво» и двигаясь в сторону Питера, гражданин 
Белоруссии К. выехал на встречную полосу, где произо-
шло столкновение с «Мерседесом». Водитель «Мерседеса» 
гражданин Польши В. погиб на месте ДТП. Белорус отде-
лался незначительными телесными повреждениями.

В ночь с 23 на 24 августа житель Санкт-Петербурга Ш. 
возвращался домой из Украины на машине «Мицубиси-
Паджеро». Проезжая деревню Аристово, он сбил гражда-
нина Б. От полученных травм пешеход скончался на месте 
происшествия. По фактам двух этих ДТП проводится про-
верка, после чего будут приняты решения о возбуждении 
уголовных дел. 

              Из РЕДАкЦИОннОй ПОчТЫ

ЕСТЬ И ДОБРОСОВЕСТНЫЕ, И ОТЗЫВЧИВЫЕ 
Периодически на страницах 

«Красного маяка» публикуются 
письма читателей, где расска-
зывается о недобросовестных, 
нечестных, грубых в обращении 
с покупателями продавцах. Да, 
такие встречаются нередко.

Но бывают ведь и очень хо-
рошие и отзывчивые. Об одном 
приветливом продавце, с кото-
рым я встретилась в августе, я 
и хочу рассказать. Эта девушка 
работает в одном из магазинов, 
расположенных в центре Опоч-
ки. К сожалению, я не знаю, как 
ее зовут. Хотя наверняка мно-
гие опочане не знают своих про-
давцов по именам.

Я человек не местный, каж-
дый год приезжаю в Опочку к 
родственникам погостить и не-
много отдохнуть от шумного го-
рода. Ну и, что естественно, при-
шлось мне походить по опочец-
ким магазинам. И везде меня 
встречали по-разному: где-то 

сразу с порога окидывали презри-
тельным взглядом, от чего жела-
ние что-либо купить исчезало тут 
же, где-то улыбались, где-то бро-
сали товар на прилавок, где-то по-
могали аккуратно уложить в сумку.

А девушка-продавец в этом 
магазине оказалась доброй и об-
ходительной. Пожалуй, не бу-
дет преувеличением, если я ска-
жу, что такие мне еще не встре-
чались. Вот уж действительно че-
ловек, любящий свою профессию 
и относящийся к своим покупате-
лям с пониманием и вниманием.

Она приветливо улыбалась; 
по моей просьбе, поскольку я пло-
хо вижу (а в тот день еще и слу-
чайно оставила дома очки), на-
звала цены на интересовавшие 
меня товары, рассказала о новых 
поступлениях.

От посещения этого магазина 
и встречи с таким добрым челове-
ком у меня остались самые теплые 
впечатления. Добавлю еще, что и 

другие продавцы, работавшие в 
одной смене с девушкой, о кото-
рой я рассказываю, тоже очень 
обходительны и вежливы. При-
мечательно то, что все они помо-
гают друг другу, если у кого-то в 
отделе собирается много поку-
пателей. В такие магазины всег-
да приятно приходить за покуп-
ками. Здесь и выбор сделать по-
могут, и с посетителями погово-
рят культурно, спокойным голо-
сом, без высоких тонов. То, что 
еще встречаются такие замеча-
тельные, добросовестные и от-
ветственные продавцы, конеч-
но, радует. За время пребыва-
ния в Опочке я убедилась в том, 
что отзывчивые и внимательные 
специалисты есть и в других ма-
газинах. Хочется надеяться, что 
все-таки гордиться такими хоро-
шими людьми мы будем больше, 
чем говорить о негативных явле-
ниях в торговом обслуживании.

Гостья вашего города.
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ПАМЯТь

Я хочу поведать о судьбе деревни 
Огурцово (бывшая Ладыгинская, ныне 
Макушинская волость). Она умира-
ет, и уроженцев её мало осталось, да 
и те тут не живут. Там жили мои роди-
тели, и мы, шестеро детей, там роди-
лись. Когда началась война, мне шел 
10-й год.

Деревня наша Огурцово – 20 до-
мов, скотный двор, бык, телята. Рядом 
река. Через речку мост с перилами по 
дороге на Матвеево, где были сельсо-
вет, магазин.

Когда объявили войну, по нашей 
дороге гнали армию навстречу немцу. 
Но немец уже шел к нам от Опочки. И 
часть армии этой тут и осталась. Путь 
к отступлению был отрезан. Кого уби-
ли, другие ушли в леса. Помогали им 
укрыться подростки, в том числе и мой 
старший брат. Они и начинали здесь 
организовывать партизанское движе-
ние.

Немцы сразу же, устанавливая но-
вый «порядок», ввели комендантский 
час. Немецкий гарнизон разместил-
ся в Ладыгине. В деревнях проводили 
собрания, назначали старост. И никто 
не спрашивал, хочешь или не хочешь, 
а на кого укажут. У нас старостой был 
назначен дядя Миша. Он был коммуни-
стом. И он же потом первый пострадал 
от немцев. Скорее всего, его заподо-
зрили в связи с партизанами. 

В Огурцове немцы пробыли недол-
го. А по ночам к нам наведывались пар-
тизаны, раздавался стук в дверь: «Дай-
те хлеба и что есть». Вскоре нас высе-
лили в Запеклево и Соломахи. И толь-
ко к зиме мы вернулись домой. 

Зима 1942-43 годов была реша-
ющая. Немцы зверствовали. Внача-
ле расстреляли дядю Мишу с дочкой. 
Потом приехали каратели с собаками. 
Поймали одну партизанку, утром при-
вели ее в нашу хату. Мамке приказа-
ли быстро уйти вместе с нами. И пока 
мы собирались, она вошла. Ей сказа-
ли: «Садись на пол». После обеда нам 
разрешили вернуться в хату. В избе 
был один часовой. Я сразу заметила 
под скамейкой кучку струганных с двух 
сторон палочек. Значит, ее пытали. 

На другой день чуть свет опять нам 
приказали уйти. Мы сидели только на 
печке. Мать заставляли топить печь и 
готовить собакам, каждой собаке, как 
человеку, давали по тарелке жареной 
картошки и из чистой посуды пить. Со-
бак кормили тут же, в избе. Большие, 
серые – ужас! Никогда я больше таких 
страшных собак не видала. 

Когда мы шли в дом, куда приказа-
ли (туда собирали всех), я обернулась 
и увидела, что повели троих, среди них  
– девушка в рябиновом платке. Я узна-
ла этот платок, он был у Кати из дерев-
ни Стаклино (это в сторону Слободы). 
Узнала я ее только по платку, ни у кого 
больше такого не было. Она ходила в 
гости в Огурцово, была очень веселая. 
И как здорово «цыганочку» плясала и 
частушки пела. Бывало на гулянку мо-
лодежь собирается, и мы, ребятня, кру-
тимся, смотрим на них. Слушаем, ка-
кие частушки поют, и запоминаем.

И вот мы сидим уже долго в этом 
доме. Там тоже часовой. А я подошла 
к окну и стала глядеть. Мама меня дер-
нула, я встала к стене, но мне вид-
но гумно, а там немцы. В дверь сквозь 
щели глядят три человека, без ките-
лей, брюки на подтяжках. Я сразу по-
няла, что там собаки. На Катю и двух 

мирных жителей, уличенных в связи с 
партизанами, немцы спустили собак в 
том сарае. А потом раздались три глу-
хих выстрела, один за другим. Их доби-
вали. Потом пришел главный и прика-
зал убрать трупы. Женщины положили 
убитых на дровни и потащили на себе 
их закапывать. Вот тут уж я не пошла 
смотреть. Только со стороны видела, 
что у убитых головы накрыты платком. 
До сих пор не могу понять, как может 
такое вынести человек: их били и му-
чили чуть ли не целый день, а затем 
живьем отдали собакам...

Потом немцы сожгли деревню. Уце-
лело лишь три хаты. Днем мы корота-
ли время под открытым небом. Ночью 
в дома собирались, чтобы погреться, 
все, кто остался, приходили и парти-
заны. Народу набивалось много, ябло-
ку негде упасть, не приляжешь, сиде-
ли всю ночь. Когда шли немцы, мы убе-
гали в лес. Один раз в сильный мороз 
мы чуть совсем не замерзли. Младшая 
сестра, ей два годика было, на санках 
плачет, у нее ножки замерзли, а я ей 
снежку в ротик – не плачь, пить небось 
хочешь. Тогда мама говорит: «Пош-
ли в деревню, все равно замерзнем». 
Пришли, Любонька на ножки не вста-
ет. С того времени она как увидит, что 
одеваемся, так машет ручками и нож-
ками, что не поедет. К тому времени 
мы уже без отца остались, не было в 
живых и двух моих старших братьев. 
Один погиб вместе с отцом от разрыва 
гранаты, другой чуть позже умер.

Однажды партизаны слишком 
поздно заметили, что немцы идут. Мо-
лодые убежали. А мы вышли, и нас 
сразу же окружили лыжники в белом. 
У них свои палачи были, они свою ра-
боту знали. Один вскочил в хату и кри-
чит: «Я вас живьем сожгу!», потом 
дальше побежал, но нигде никого. Я 
схватила младшую сестренку, волну-
юсь, говорю: «Мам, он нас сожжет...» 
И тут он вернулся и маму прикладом 
в висок: «Где партизаны?» Мама упа-
ла, и он три раза выстрелил в упор. 
Мы услышали ее последний тяжелый 
вздох. Пятилетний Павлик закричал, 
что он, поганик, наделал, мамку убил. 
А фашист тогда на меня вскинул ав-
томат. Я машинально повернулась к 
нему спиной и только чувствую, что 
малая прячет личико в мое плечо. Что 
его удержало, не знаю, только он не 
выстрелил, ушел. 

Потом снова прибежал тот немец 
с факелом. Встал в дверях и поджига-
ет хату. Огонь быстро охватил дом, за-
трещала крыша, потолок. Мы сидим и 
молча смотрим. А другой немец вбе-
жал и сказал выходить. Мы пошли, а 
мама так и осталась в горящей хате...          

Так мы остались одни жить: я са-
мая старшая, остальным 7, 5 и 2 года. 
Сгорела наша деревня в 1943 году. Мы 
страшно бедствовали, мерзли. А когда 
немцы отступали, всех гнали колонной 
в сторону Красногородска, жгли остав-
шиеся деревни. Кого в Германию угна-
ли, а мы вернулись... 

Вспоминаю сейчас то страшное 
время и думаю, как мама волновалась 
за нас, а сама погибла. Но она хоть 
не мучилась, а та тройка вот натерпе-
лась. И все они наши, из Щемелей или 
Матвеева. И девушка Катя  страшные 
муки перед смертью приняла.

Вот и вся история деревни Огурцово.
Н. БЕлОВА,
д.Запеклево.  

  

МИР УВлЕчЕнИй

До приезда в деревню Бараба-
ны Опочецкого района семья Николая 
Михайловича и Людмилы Васильевны 
Мальцевых проживала под Ташкентом. 
Однако в постперестроечное время 
в Узбекистане начались притеснения 
русскоязычного населения, и шесть 
лет назад Мальцевы переехали в Рос-
сию. В то время в Барабанах жил брат 
Людмилы Васильевны, Николай Васи-
льевич, который собирался уехать в 
Латвию, поэтому решено было остано-
виться здесь.

Сегодня Николай Михайлович и 
Людмила Васильевна ведут подсобное 
хозяйство. На их подворье три коровы, 
нетель, бык, три теленка, свиноматка, 
куры и индюки. Такое хозяйство влечет 
за собой множество забот и проблем. 
На зиму необходимо заготовить мини-
мум 3 тонны сена на корову. Мальце-
вы справляются с этим с помощью соб-
ственного трактора «Беларусь» и  дру-
гого сельскохозяйственного инвентаря, 
приобретенного в свое время. К тому 
же нынешнее лето вполне благоприят-
ствовало заготовке кормов.

А из проблем основной является 
дороговизна горюче-смазочных мате-
риалов. В настоящее время дизель-
ное топливо практически уравнялось 
в цене с бензином, что для сельскохо-
зяйственных работ весьма накладно.

Мальцевы выращивают на своем 
участке, кроме всего прочего, даже ви-
ноград. Посадил его еще Николай Ва-
сильевич, а Николай Михайлович про-
должил начатое дело. Когда они жили 
на юге, то обрабатывали плантацию 
с виноградом площадью в 15 соток. 
Здесь же территория, занятая этой 

культурой, намного меньше. Однако, 
чтобы увеличить площадь виноградни-
ков,  Николай Мальцев устроил питом-
ник для укоренения черенков. Как при-
знается сам хозяин, это самое непри-
хотливое растение, не требующее осо-
бого ухода.

Сажают молодую лозу в апреле 
на подготовленное еще с осени ме-
сто. Для этого копают яму глубиной 
до 60 сантиметров. На дно ее укла-
дывают слой битого кирпича (дре-
наж) и заполняют плодородной зем-
лей с добавлением песка, гравия, 
компоста, органических и минераль-
ных удобрений. Затем устанавлива-
ют шпалеры, по которым будет вить-
ся виноградная лоза.

Обязательной при выращивании 
этой культуры является обрезка побе-
гов. На зиму ветки необходимо уклады-
вать на землю и укрывать.

Плодоносить растение начинает 
уже на третий год. А подавать на стол 
собственный виноград можно с сере-
дины сентября.

В наших широтах эти сочные ягоды 
вызревают, становятся очень вкусны-
ми, сладкими, но все равно не доходят 
до того состояния, как если бы они спе-
ли под южным солнцем. По этой при-
чине, отмечает Николай Михайлович, 
выращенный здесь виноград годится 
только на еду. А вот для переработки 
на вино он уже не подходит, посколь-
ку в этом случае потребуется дополни-
тельное добавление сахара, что сде-
лает процесс брожения неестествен-
ным и, конечно, отразится на вкусе на-
питка. 

С. АлЕкСАНДРОВА.

В БАРАБАНАХ 
ВЫРАЩИВАЮТ ВИНОГРАДТРАГЕДИЯ 

ОДНОЙ ДЕРЕВНИ
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Работают в «Ри-
туальных услугах» 7 
человек, возглавля-
ет коллектив брига-
дир Л.В.Малышева. 
Именно к этой женщи-
не с добрыми глазами 
приходят люди в по-
стигшей их беде в на-
дежде встретить жи-
вое участие и искрен-
нее желание помочь. 
Большой опыт работы 
в коммунальной служ-
бе города помогает 
Людмиле Валентинов-
не на совесть выпол-
нять свои обязанности 
служения людям.

Вот что она сама 
рассказала о возглав-
ляемой ею службе:

- Работники «Ритуальных 
услуг» всегда готовы придти 
на помощь людям, помочь им 
преодолеть свалившееся на 
них горе. У нас есть все необ-
ходимое, чтобы организовать 
похороны, а затем достой-

но ухаживать за могилой. В 
зале организации всегда мож-
но выбрать гроб в зависимо-
сти от финансовой возмож-
ности участвующих в похо-
ронах. Стоимость гробов ко-
леблется от 1920 до 3670 ру-
блей. Венков у нас представ-
лено 75 разновидностей.

Только в нашей организа-
ции, единственной среди риту-
альных служб в городе, имеет-
ся специализированный транс-
порт – автобус-катафалк. 

Наши работники проводят 
захоронения  как на двух город-

ских, так и 
на сельских 
кладбищах. 
Ответствен-
ное отноше-
ние к делу 
работников 
« Р и т у а л ь -
ных услуг» 
оценили не 
только в го-
роде и рай-
оне, но за их 
пределами – 
к нам посту-
пают зака-
зы на прове-
дение похо-
рон из Крас-
ногородско-
го, Себеж-
ского и Пуш-
киногорского 
районов.

Мы всег-
да готовы прийти на помощь 
родственникам покойного в 
уходе за могилой. Наши спе-
циалисты изготавливают огра-
ды в зависимости от разме-
ров захоронения. Цена огра-
док – от 8 до 10 тыс. рублей. 
Оказываем услуги по установ-
ке оград и памятников. В «Ри-

туальных услугах» можно за-
казать памятник и цветочницы 
из чистого гранита, из гранит-
ной крошки, а также кованые 
кресты-памятники. Нашими по-
стоянными поставщиками па-
мятников стали проверенные 
фирмы из Санкт-Петербурга, 
Твери, Пскова и Всеволожска. 
Еще до конца этого года один 
из поставщиков разработает 
каталог с дополнительными 
10-12 видами памятников, с ко-
торым люди могут ознакомить-
ся в «Ритуальных услугах», а 
затем их заказать.

Недавно наша организа-
ция начала оказывать новый 
вид услуг – уход за могилами.  
Стоимость такой разовой услу-

ги – 85 рублей за ква-
дратный метр захоро-
нения. Таким образом  
мы хотим помочь лю-
дям из дальних горо-
дов, которые не в со-
стоянии часто приез-
жать на могилы род-
ственников.

И последнее, что я 
хочу сказать. В труд-
ную минуту мы всегда 
готовы прийти людям 
на помощь. «Риту-
альные услуги» МУП 
«Коммунсервис» ра-
ботают с 8 до 17 ча-
сов по адресу: пл. Со-
ветская, д.2, возле го-
родской бани (теле-
фон 2-22-42), по вы-
ходным дням следу-

ет обращаться в  кассу город-
ской бани или по телефону 
8-911-379-66-21.

Особо следует подчер-
кнуть, что деятельность пред-
приятия МУП «Коммунсервис» 
в сфере оказания ритуальных 
услуг подвергается строгому 
муниципальному контролю, 
что дает гарантию качества 
выполняемой работы и исклю-
чает возникновение проблем 
при организации и проведении 
работ по захоронению.

В. САмАРИН. 
НА СНИМКАХ: Л.В. Малы-

шева; в помещении организа-
ции; работник «Ритуальных 
услуг» И.А.Барков; газоэлек-
тросварщик М.В.Спиридонов.

кОММУнАльнЫЕ СлУжБЫ

ПОМОЩЬ В СКОРБНЫЕ МИНУТЫ ЖИЗНИ
Человеческая жизнь не вечна, и смерть часто 

приходит неожиданно. Она несет с собой горе для 
родных и близких, но при этом нужно думать, что 
необходимо проводить любимого человека в по-
следний путь достойно. Служба ритуальных услуг 
призвана снизить бремя эмоциональной нагрузки 
на людей, потерявших своих родных и близких, в 
решении организационных вопросов, сопряженных 
с проведением такого печального, но необходимо-
го обряда, как похороны.

На протяжении многих лет подразделение МУП 
«Коммунсервис» «Ритуальные услуги» несет на 
себе эту нелегкую ношу. Печально, но факт – на-
селение города и района стареет, часто работни-
кам «Ритуальных услуг» приходится участвовать в 
трех, а то и четырех похоронах в день. В основу ра-
боты подразделения «Коммунсервиса» «Ритуаль-
ные услуги» положено предельно тактичное и де-
ликатное отношение к людям, на которых обруши-
лось страшное горе потери близких им людей.

Наша читательница из 
поселка Приозерный Н.И. 
КАРПутОВА спрашивает, 
как ухаживать за азалией.
И ВОТ чТО РЕкОМЕнДУюТ 
ОПЫТнЫЕ ЦВЕТОВОДЫ

Летом азалию лучше содер-
жать при температуре 18-20 
градусов, зимой – при темпе-
ратуре 12-15 градусов. 

Это растение предпочита-
ет яркий, но рассеянный свет 
(глубокой тени и прямого солн-
ца не переносит). 

С марта по сентябрь азалию 
поливают через день, опры-
скивают – раз в сутки, в жар-
кие дни – два раза в сутки. Во 
время цветения необходим 
обильный полив. Иногда аза-
лии ставят в поддоны с грави-
ем, наполненные водой. Ле-
том растение можно вынести 
на балкон или в сад. 

Поливная вода не должна 
содержать извести и хлора. 
Водопроводную воду выдер-
живают в течение суток в от-
крытой посуде. За это время 
часть хлора улетучивается, а 
известь оседает на дно.

Пересадку растений старше 
3-4-летнего возраста произ-
водят через каждые два года 
сразу после цветения. Уплот-
ненный корнями ком рыхлят 
колышком. Слишком разрос-
шиеся корни старых кустов об-
резают. 

Можно произвести перевал-
ку растения (это предпочтитель-
нее, поскольку у азалии нежные 
корни) – после цветения в кис-
лую земельную смесь из хвой-
ной земли и торфа (2:1) с добав-
лением речного песка. В цветоч-
ных магазинах продается гото-
вый почвогрунт для азалий. 

Выращивать азалию лучше в 
широких невысоких горшках, по-
тому что корневая система этого 
растения – поверхностная.

Подкармливают азалию 
весной и летом 1 раз в неде-
лю удобрениями для азалий 
(сульфат аммония, аммиачная 
селитра, суперфосфат, суль-
фит калия), зимой и осенью, в 
период бутонизации, рекомен-
дуется суперфосфат.

С целью образования боль-
шого количества бутонов рас-
тения прищипывают – удаля-
ют верхушечные почки. Пер-
вый раз прищипывают при-
мерно через 35-40 дней по-
сле цветения, когда на моло-
дых побегах начинает расти, 
четвертая пара листочков. В 
августе образуются бутоны,           
поэтому более поздние при-
щипки верхушечных почек мо-
гут задержать цветение.

Во время цветения азалию 
полезно обкладывать снегом 
или льдом.

Подготовила В. ИВАНОВА.

ЯРКИЙ СВЕТ, 
ПРОХЛАДА

 И ВЛАГА

СПРАшИВАлИ –
 ОТВЕчАЕМ


